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ILUSTRE MUNICIPALIDAD   

     T O L T E N 

 

REUNION ORDINARIA  N° 62 / 2010.-        

      

 En la Ciudad de Nueva Tolten, a 13 días del mes de Septiembre del año 2010, en 

la Sala de Sesiones de la Ilustre Municipalidad de Toltén se reúne el Concejo 

Municipal de Toltén, Presidido por el Señor Alcalde de la Comuna, Don RAFAEL 

GARCÍA FERLICE, con la asistencia de  los (a) siguientes Sres. (a) Concejales (a): 

 SR.  HERNÁN MACHUCA VALLEJOS 

 SR. ANER A. BELLO ULLOA 

 SR.    PEDRO A. ESPARZA SAN MARTÍN 

 SR.   JULIO E. PINCHUMILLA SILVA 

  SRA. GLORIA H. PADILLA FERNÁNDEZ Y, 

  SR.    DIODORO A. MEDINA SUAZO. 

 

Siendo las 17,40 horas el Sr. Presidente en nombre de Dios y de la Patria da por 

iniciada la presente Reunión Ordinaria del Concejo Municipal de Toltén. 

     

Punto Nº 1 de la Tabla / Aprobación al Acta de la Reunión anterior. 

 El Sr. Presidente consulta individualmente a los (a) Sres. (a) Concejales (a) por 

la aprobación o modificaciones al Acta de la Sesión anterior, quienes la aprueban por 

unanimidad sin observaciones. 
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 Punto Nº 2 de la Tabla / Presentación Unidad de Desarrollo Económico Local 

UDEL. A cargo la Sra. Pilar Briones Gajardo, Trabajadora Social, Encargada del 

Programa en la Comuna. 

Se entrega copia íntegra de las presentaciones a los (a) Sres. (a) Concejales (a). 

La Sra. Pilar señala que se trata de dos presentaciones que se realizaron en el 

Seminario “El Rol de los Municipios en el Ámbito del Empleo y Fomento Productivo”, 

llevada a cabo el día 08 de Julio de este año en la ciudad de Temuco para los (a) 

Concejales (a) y Alcaldes (as) de la Región.  

Primera presentación, Título: “Característica de las Udeles de la Región”. 

Durante la presentación, las consultas más predominantes fueron las siguientes: 

El Concejal Sr. Medina consulta si la UDEL en Toltén se financia con su 

presupuesto  

La Sra. Pilar responde que durante el año 2009, se dispuso de 37 millones, luego 

se sobrepasaron los gastos y se llego a 43 millones.  

      Para el año 2010, se cuenta con los 50 millones novecientos cincuenta y dos mil 

pesos aprobados por el Concejo Municipal, con lo que se financia sin problemas el 

funcionamiento hasta el mes de Diciembre. 

 Añade que el hecho de estar en el Programa Tranapuente genera bastantes gastos 

por el tema de la papa y la semilla. 

 La Concejala Sra. Gloria Padilla consulta si hay que transferir fondos al 

Programa Tranapuente  

 Se le responde que Tranapuente entrega las papas gratuitamente pero en la 

multiplicación es donde se invierte bastante recurso al tener que arrendar terreno y  
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maquinaria, adquirir fertilizantes y agroquímicos, como muestra una hectárea de papa 

certificada significa $ 5.000.000.= de inversión. 

 La Concejala Sra. Gloria Padilla consulta como se gestionan los Programas que 

se entregan a la Comunidad, a los Usuarios. 

 Se le responde que cada UDEL gestiona sus Programas, en Toltén este año, se 

postularon seis PDTI (Programa de Desarrollo Territorial Indígena) y se obtuvieron 

dos, uno para la Unidad de Frutillar y Quillhuafilo con setenta (70) familias y el otro 

para la Unidad de Cayulfe y Maitinco con sesenta y tres (63) familias. 

 El Concejal Sr. Machuca consulta que Programas que tendrían que pertenecen a 

la UDEL, están en otra Sección o Departamento. 

 La Sra. Pilar le responde que dependen de la DIDECO Programas que son de 

Fomento Productivo y deberían estar en la UDEL, por ejemplo, el Programa de 

Autoconsumo y el PAME, Programa de Apoyo al Emprendimiento. 

 El Sr. Alcalde manifiesta que esos Programas se apegan a la DIDECO por el 

tema del Programa Puente. 

 La Concejala Sra. Gloria Padilla señala que en Villa Los Boldos se entregaron 

Proyectos por el Programa PAME y no se están trabajando, a que se debe eso. 

 La Sra. Pilar responde que son Proyectos que se entregan por el Programa 

Puente, financiados por el FOSIS a través de la DIDECO, habrá que hacer el traspaso 

para que esos beneficiarios ingresen a la UDEL y poder hacerles seguimiento y 

asesorarlos para que puedan postular a otros Proyectos de superiores montos. 

 Se consulta por la dependencia de la UDEL en esta Comuna. 

Se responde que la UDEL de Toltén depende directamente del Alcalde. 
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El Concejal Sr. Bello consulta si el personal a honorarios de la UDEL tiene 

beneficios de vacaciones y/o permisos administrativos. 

La Sra. Pilar responde que tienen derecho a viático cuando corresponde y 

permisos administrativos cuando la Dirección lo autoriza siempre que amerite. No se 

consideran horas extraordinarias ni Bonos Especiales. 

La Sra. Pilar expresa que la presentación mostrada es una fotografía del trabajo 

que realiza la Unidad de Desarrollo Económico Local. 

Segunda presentación, Titulo: “Modelos de Gestión de las Udeles de la Región 

de la Araucanía”. 

Preguntas más relevantes: 

El Concejal Sr. Machuca respecto al tema de la evaluación de las Udeles, 

consulta si el Nivel de Desarrollo de la UDEL según Modelo de Gestión en la Comuna 

de Pucón es especifico o se refiere a alguna otra situación especial.  

La Sra. Pilar responde que esta muestra corresponde al año 2008 cuando en esa 

Comuna en la UDEL trabajaba un solo funcionario, es decir, se trata de una 

información histórica. 

El Concejal Sr. Machuca consulta si esa circunstancia no tiene que ver con la 

necesidad que tiene una Comuna cuando cuenta con pocos recursos y debe tener una 

Unidad de Desarrollo Económico Local gestora para traer recursos a su Comuna. Si 

una Comuna tiene recursos claro esta, no requiere gestionar la búsqueda de recursos. 

La Sra. Pilar responde que en Pucón, independiente al tema del turismo, hay una 

alta necesidad en la parte de Fomento Productivo, una necesidad indiscutible. 

El Concejal Sr. Bello consulta en que estado se encuentra la OMIL de Toltén. 
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La Sra. Pilar responde que respecto al tema de la OMIL, Toltén se encuentra 

bastante bien, aunque no se cuenta con fuentes laborales, no se cuenta con industrias 

pero se esta a la altura de la Comuna de Padre Las Casas, quienes el año anterior 

insertaron quinientas personas y Toltén cuatrocientas setenta personas, este año esta 

Comuna ya lleva insertadas cuatrocientos cincuenta personas con miras a enviar a fin 

de mes gente para trabajar en el tema de los Arándanos, el pronostico indica claramente 

que se superara la cifra de quinientas personas. 

Agrega finalmente que para la UDEL, para todo el equipo lo más importante 

como ser humano es el reconocimiento por la gestión desarrollada. 

El Concejal Sr. Bello dice que el reconocimiento se les da aprobando a nivel de 

Concejo todos sus requerimientos. 

 El Concejal Sr. Medina señala que es muy interesante la exposición, muy valioso 

el trabajo que se está realizando porque es cuestión de ver el grupo PRODESAL, hay 

nueva tecnología, hay nueva forma de ver las cosas. Añade que le agradaría sumarse al 

trabajo que están haciendo, la Comuna de Toltén junto a Carahue y Puerto Saavedra 

son productores de murtilla en dos variedades, por compromiso con INIA Carillanca en 

un plazo de doce años plazo debe anualmente aumentar la cantidad de hectáreas de 

producción, el interés es que gran cantidad de esta superficie quede en Toltén de 

acuerdo a la mano de obra disponible para absorberla, la UDEL de conformidad a su 

labor promocionaría el empleo y el fomento productivo, los cálculos que tiene INIA en 

una hectárea incluyendo todo es por gastos de implementación de $ 8.000.000.= que se 

puede disminuir de acuerdo al sector donde se desarrolle y de acuerdo a las ventajas 

comparativas que pueda tener el sector, Toltén tiene ventajas comparativas, Boroa 

completo y Camagüey completo, entonces existe cierta inquietud porque INIA ya está 

destinando plantas a otros lugares bastante lejanos a nosotros, Futrono y Mulchén, se  
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han presentado limitaciones debido a la cantidad y el apremiante plazo, desearía el año 

2011 poder empezar en esta Comuna integrándose en pequeñas superficies, una familia 

puede perfectamente trabajar en un cuarto de hectárea, obteniendo producción en 

cuatro o cinco años y de lograrse la exportación superaría el arándano que ya tiene el 

mercado iniciado, la intencionalidad es que como existen Comunas que se caracterizan 

por algún producto, Toltén se podría identificar con la murtilla. 

 La Sra. Pilar indica que la gente que participa de los Programas de la UDEL elije 

lo que quiere hacer, no se les puede forzar a asumir un tema ya que ellos son quienes 

invierten, las personas del PDTI a través del PRODESAL ya solicitaron los beneficios 

para Proyectos individuales, entonces tal vez ahí en el tema de la murtilla habría que 

promover el producto para que haya interés en esta nueva propuesta, la UDEL debe 

tratar de ser lo más respetuosa posible y que todos los participantes de los Proyectos 

los desarrollen con iniciativas propias. Recomienda que el Sr. Medina se acerque a las 

Comunidades a modo de promoción y la UDEL colaboraría en confeccionar Proyectos 

para las iniciativas que son financiadas con recursos del INDAP. 

El Concejal Sr. Medina señala que prácticamente promoción no se a hecho pero 

se conoce que hay cierto grado de interés en algunos sectores, no se debe olvidar que se 

trata de un trabajo a doce años plazo. 

La Sra. Pilar indica que toda persona que conozca el producto y desee trabajarlo 

que sea enviada acá para postularla a los Proyectos PDTI agrícola y el equipo de la 

UDEL presentará los Proyectos al INDAP. 

El Concejal Sr. Medina dice que el INDAP ya tiene gente que está interesada en 

la producción de la murtilla. 

La Sra. Pilar deja disponible el trabajo de su equipo para apoyar todas las 

iniciativas productivas y de otras materias. 
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El Concejal Sr. Bello señala que el Sr. Medina debería, en la medida que vayan 

creciendo las plantas, tener un programa radial para llegar con el mensaje promocional 

a toda la Comuna y alrededores y crear la inquietud, crece además la expectativa y el 

objetivo planteado, para cumplir con la misión encomendada. 

La Sra. Pilar indica que a través del PRODER se han ido adquiriendo frutales y 

la gente a estado bien interesada en armar huertos frutales, llama la atención que se 

trate de Nogal, Caqui, Avellano Europeo, solicitados por las mismas personas. 

El Concejal Sr. Machuca señala que son tantos los Programas que tiene la UDEL 

que a veces se queda un tanto confuso al visualizar que el tema es más sencillo de lo 

que se piensa. 

La Sra. Pilar aporta que la UDEL tiene dieciséis Programas implementados. 

El Concejal Sr. Machuca consulta que porcentaje de las personas que ingresan a 

un Programa y cuando este termina continúa en el rubro que se capacitó, en el rubro 

que implementó continúa al mediano o largo plazo en términos positivos. 

La Sra. Pilar responde que ese tema es lo único que no a resultado a cabalidad, es 

algo bastante complicado, se a convocado en repetidas oportunidades a estas personas 

para que postulen a los diversos Proyectos y no se acercan, no llegan. 

El Concejal Sr. Machuca indica que deberían haber otras fórmulas de lograrlo, 

porque al analizar ese tema las únicas Organizaciones que generan gestiones en la 

Comuna son los Pescadores. 

La Sra. Pilar dice no referirse al proceso de gestión, ejemplariza que mediano 

resultado han tenido las mesas de trabajo de los tres ejes productivos, en cada ocasión a 

asistido algún Dirigente de los Pescadores de diferentes Sindicatos, entonces la cosa se 

complica, no se permite generar cierto impacto en lo que se quisiera, ahora en términos 

de continuidad la gran mayoría, con el permanente seguimiento por parte de los 

ingenieros de la UDEL acompañándolos incluso a realizar sus trámites legales. 
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El Concejal Sr. Machuca consulta si se puede aumentar un eje productivo en la 

Comuna para el Programa Chile Emprende.      

La Sra. Pilar le responde que no, solamente pueden ser los tres ejes existentes, se 

trata de una agrupación de cuatro Comunas y todas deben operar de la misma forma de 

acuerdo a lo que dispone el territorio costero. 

El Sr. Machuca señala que se refería a esa posibilidad porque en varios sectores 

de esta Comuna hay terrenos que son comprobadamente aptos para cultivar frutales. 

La Sra. Pilar indica que independiente a lo anterior, se podría estudiar la fórmula 

para buscar algún recurso y apoyar a través del PRODER a modo de otorgar una mayor 

cobertura para los huertos frutales. 

La Concejala Sra. Gloria Padilla consulta quienes pueden participar en el 

Programa Fortalecimiento Organizacional. 

La Sra. Pilar responde que solamente Empresarios que tienen un emprendimiento 

formal o informal en el rubro de Turismo, Papa o Pesca, las dos primeras tienen una 

mesa de trabajo conformada con empresarios de distintos sectores de la Comuna y la 

de Pesca aún no se conforma, lo preocupante es que se acerca la Elección de la 

Directiva de Araucanía Costera y Toltén no tiene representante de pesca, considerando 

que el ideal es que algún pescador de la Comuna de Toltén fuera elegido en el eje pesca 

porque los Pescadores de esta Comuna son los más entendidos en el tema, tanto en la 

parte legal como en la parte técnica operativa. 

Se adopta el compromiso de mutua colaboración para conformar la mesa de 

trabajo del eje pesca comunal. 

La Concejala Sra. Gloria padilla señala que al interior del Concejo hay 

comisiones, una de ellas es Desarrollo Económico y la preside Hernán Machuca, 

consulta si se le invita a participar de las reuniones, por ejemplo de la UDEL. 

La Sra. Pilar responde que a la UDEL no le corresponde invitar a nadie, pero si 

alguien del Concejo desea acercarse, lo puede hacer abiertamente. 
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El Sr. Alcalde manifiesta que la UDEL realiza tareas diarias, no reuniones, pero 

si existe alguna inquietud que se le invite a una reunión de Comisión. 

                      

 Punto N° 3 de la Tabla / Varios. 

 El Concejal Sr. Machuca solicita que se repare el camino de acceso a la Caleta 

Queule, es un tema urgente, es un inminente peligro para los automovilistas, requiere a 

la brevedad la instalación de alcantarillas. 

 Además ver la forma de conseguir o arrendar un camión limpia fosa aunque sea 

con un aporte de los vecinos porque ha aumentado demasiado la cantidad de viviendas 

con problema de colapso en sus fosas. 

 El Sr. Alcalde responde que ya se solicitaron las alcantarillas a Vialidad, ese 

camino pertenece a los Globales pero como no están funcionando la Municipalidad se 

encargara de instalarlas en cuanto lleguen, puede ser dentro de la semana, además se 

pasará motoniveladora a todo el tramo entre el Cruce de Pirén y el acceso a la caleta. 

  En el tema de las fosas, le indica que se confeccione un listado de las personas y 

se envíe al Municipio. 

 Agrega que el día siguiente se presentara al Fondo Nacional de Desarrollo 

Regional los Proyecto de Alcantarillado y un Gimnasio Nuevo para Queule. 

 El Concejal Sr. Pinchumilla señala que la calle Jerónimo Martínez en Queule se 

encuentra en muy mal estado de conservación, se han acercado varias personas 

especialmente adultos mayores a conversar con el a solicitarle que intercede por ellos 

en el Municipio para su reparación porque se a transformado en un verdadero peligro. 

 El Sr. Alcalde responde que existen unos recursos de un Proyecto inconcluso por 

condiciones climáticas, que es precisamente para reparar algunas calles de Queule, 

 



 10 

 

 

además se está presentando un Proyecto para la adquisición de canaletas e instalarlas 

en las calles que bajan de la Corvi hasta el sector de Caleta, añade que también se está 

consiguiendo el permiso de un particular para llegar con el Pasaje Las Gaviotas al 

sector alto de Queule, al límite Regional.  

 La Concejala Sra. Gloria Padilla consulta que se debe hacer para cambiar una 

patente comercial de restaurante diurno a nocturno, quien consulta cuenta con la 

patente y la intención es extender su horario de atención. 

 El Sr. Alcalde responde que las patentes de restaurantes no son limitadas por lo 

tanto se puede “obtener” una patente de restaurante nocturno, el trámite administrativo 

debe realizarse en la Dirección de Finanzas, la extensión horaria debe ser aprobada por 

el Concejo Municipal siempre que la Ley lo permita. 

 La Concejala Sra. Gloria Padilla señala que en la Biblioteca de Nueva Toltén 

existe un grave problema en la instalación eléctrica, cada vez que se instalan equipos o 

se conecta un hervidor, se recarga la red y salta el automático. 

 Se enviará al eléctrico municipal para que revise la instalación que es bastante 

antigua y que a sufrido varias modificaciones y además le han agregado muchas cosas.  

 La Concejala Sra. Gloria Padilla consulta si para la inauguración de Fondas y 

Ramadas habrá movilización ya que existe una comitiva de la Agrupación Fuerza Vital 

que desea participar, también se refiere a un problema con la amplificación para la 

presentación folclórica de la Agrupación Cultural “Fuerza Vital” en Villa Los Boldos, 

llegó demasiado atrasada y fue mal efectuada. 

 El Sr. Alcalde responde que se dispondrá de un furgón municipal para trasladar a 

algunas personas a las inauguraciones, el recorrido será; Villa Los Boldos, La Barra, 

Portal de Queule y se termina en Nueva Toltén. En cuanto al problema de la 

amplificación, al parecer fue un error de coordinación. 
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 Don Alvaro Figueroa que estaba al tanto de dicha actividad comenta que el error 

de atraso y mal funcionamiento obedece única y exclusivamente a responsabilidad del 

técnico en sonido, la Municipalidad tenía dispuesto el vehículo y el chofer.   

 El Concejal Sr. Medina consulta por la recolección de residuos en el sector de 

Pocoyán, tema que en una reunión pasada se acordó implementar. 

 El Sr. Alcalde responde que recién retornó al Municipio el camión tolva 

Mercedes Benz amarillo, ahora se hará un circuito cada quince días a Pocoyán y 

Camagüey, lo que significa un día a la semana por cada sector 

 Próxima Reunión Ordinaria de Concejo, el día martes 21 de Septiembre de 

2010, a las 10,30 horas en la Sala de Sesiones de la Municipalidad de Toltén. 

  Se levanta la sesión siendo las 19,50 horas.

 

 

 

SR. HERNÁN MACHUCA VALLEJOS SR. ANER ARIEL BELLO ULLOA 

  CONCEJAL     CONCEJAL 

 

 

 

SR. PEDRO ESPARZA SAN MARTÍN SR. JULIO PINCHUMILLA SILVA 

CONCEJAL     CONCEJAL 
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SRA. GLORIA PADILLA FERNÁNDEZ SR. D. ANTONIO MEDINA SUAZO 

CONCEJALA     CONCEJAL 

 

 

 

SR. RIGOBERTO NEGRÓN SANTANDER     SR. RAFAEL GARCÍA FERLICE 

          SECRETARIO MUNICIPAL                    P R E S I D E N T E 

 

 

 

JAMP..// 


